

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
18 de septiembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

¡Ya es hora David!

DAVID ESPERA LA LIBERACIÓN

La renuncia de DAVID MONREAL ÁVILA como coordinador nacional de Ganadería del Gobierno de México ya está redactada, lista para ser entregada al jefe. Esta misma semana, el político de Fresnillo tuvo un evento oficial con el presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, pero no se habló del tema. En las próximas horas pudiera liberarlo porque el tiempo apremia y la confusión también.

¡Ya es hora DAVID!

El aun Coordinador Nacional de Ganadería no debe fincar su optimismo en las encuestas que hasta ahora se conocen, porque las mediciones serias ya tendrán que ser registradas ante el IEEZ. Además, el exsenador MONREAL debe entender que esta es su última oportunidad para ser gobernador.

¡Ya es hora DAVID!

Dicho con propiedad, a DAVID MONREAL ÁVILA se llegó el momento de ponerse a trabajar de cara a la sociedad, sólo vemos a sus operadores hacer trabajo político, pero la gente quiere ver al posible candidato a gobernador por la alianza MORENA, PVEM y PT.

¡Ya es hora DAVID!

CAMBIAR LA IMAGEN

Sin renunciar a su esencia de un hombre de campo, el propio DAVID también tendrá que entender que lo que está en juego es la gubernatura y, para ser gobernador, hay que parecerlo. Hay que voltear la mirada a los ojos de la gente, no agacharse.

¡Ya es hora DAVID!

A lo que pretendemos llegar, es que, llegó la hora para que DAVID salga a escena y verdaderamente demuestre que quiere ser gobernador de Zacatecas. Ya no hay mañana para él.

¡Ya es hora DAVID!

Como sus principales "asesores" le aconsejan al oído otras cosas, en la opinión pública se preguntan si DAVID no ha aprendido de las otras dos derrotas electorales. La madurez debe notarse ya.

¡Ya es hora DAVID!

QUE DICEN MORENA, PVEM Y PT

Más allá que el Coordinador Nacional de Ganadería no es un militante de MORENA, mucho menos del PVEM, en los equipos de estos partidos y el PT tienen claro que es el puntero en las encuestas, pero no lo ven metido de lleno en el propósito. Entienden que sólo espera la orden superior...

¡Ya es hora DAVID!

Por lo pronto, la invitación de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR para invitar a su colaborador a buscar la gubernatura de Zacatecas parece que no ha llegado, aunque la renuncia esta redacta desde hace varios meses para tomarle la palabra...

¡Ya es hora DAVID!

En suma, algunos sectores importantes de zacatecos nos se preguntan dónde anda DAVID, el puntero de las encuestas, en su última oportunidad de ser gobernador de Zacatecas. HASTA EL LUNES.

¡Ya es hora DAVID!

Email gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)

Twitter: [@gerardoszac](https://twitter.com/gerardoszac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Problemas educativos

MORONES.- La Sierra de Morones, una alineación montañosa perteneciente a la Sierra Madre Occidental ubicada al sur del estado de Zacatecas, que mide aproximadamente 95 kilómetros de longitud y su pico más alto es el cerro del Mixtón, hace división entre el río Juchipila al este, el río Bolaños al oeste y el río Colotlán al noroeste.

POBLACIONES.- En la sierra de Morones y sus alrededores se encuentran las poblaciones de Teúl de González Ortega, Momax, Tlaltenango de Sánchez Román y Tepechtlán.

COMUNIDAD.- Dentro de dicha sierra se encuentra la comunidad de Morones la cual se localiza en el Municipio de Tlaltenango de Sánchez Román, su población es de 174 personas, dentro de esta hay 26 analfabetos de 15 y más años.

PALMIRA.- También dentro de la región se encuentra la localidad de Mesa de Palmira con 230 habitantes, el 36 por ciento de la población mayor de 12 años está ocupada laboralmente.

CARDOS.- El pueblo de Los Cardos está situado a 20.5 kilómetros de la cabecera municipal. Esta localidad es la más poblada del municipio, pero también el 6.93 por ciento de la población es analfabeta.

POBLACIONES.- En esta Sierra también comprende las comunidades de El laurel, El Carrizalillo, Tierras Moradas y el Madroño con una población de aproximadamente 400 habitantes de diversas edades y diferentes niveles educativos.

ACTIVIDADES.- Hace ocho años, el 31 de agosto del año 2012 arrancó actividades escolares la preparatoria de Educación Media Superior a Distancia (EMSAD) de la comunidad Los Cardos. En un inicio la escuela contaba con 48 alumnos, en aquel momento en común acuerdo con el director del Instituto Tecnológico Zacatecas Sur y el Ayuntamiento se comprometieron a apoyar a la escuela con el mobiliario necesario.

SERVICIO.- Lamentablemente, para el presente ciclo escolar el EMSAD está por dejar de prestar servicio en la comunidad de Los Cardos debido a la baja matrícula, hay que recordar que para que funcione se necesitan como mínimo 35 estudiantes. Actualmente sigue funcionando para que concluyan sus estudios cinco alumnos del quinto semestre.

ESTUDIOS.- Alumnos y padres de familia e interesados en iniciar el sistema medio superior en el presente ciclo escolar se encuentran preocupados porque se quedarán sin opción para continuar con sus estudios.

HABITANTES.- La suma de la población total de todas las comunidades cercanas a los Cardos es de aproximadamente 800 habitantes, el servicio que se está solicitando es de vital importancia para la población que está en edad de continuar con sus estudios, así fuera un solo estudiante se tiene el deber de apoyarlo.

PETICIÓN.- Por ello, se pidió al titular del Poder Ejecutivo del Estado de Zacatecas para que a través de la Secretaría de Educación y Cultura se implante el Sistema Telebachillerato, que brinde servicio a las comunidades de Los Cardos, Morones, Mesa de Palmira, El laurel, El Carrizalillo, Tierras Moradas y el Madroño, todos del municipio de Tlaltenango de Sánchez Román, ya que las distancias que deben de recorrer los estudiantes de dicha región les impedirá con sus estudios de nivel medio superior.

mail jesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Los Monreal, irrompible fraternidad

El escenario del partido Morena no ha cambiado, aparte la notable fracturación hacia la renovación de la dirigencia nacional, prevalece la lucha interna de actores y liderazgos por acceder a la candidatura gubernamental del estado. En el caso de Fresnillo, se advierte que la generación de políticos jóvenes continúa, en este caso, a partir del exgobernador y hoy coordinador de los senadores morenistas, RICARDO MONREAL, de quien SAÚL, el hermano menor, desde la máxima tribuna fresnillense y como el más prestigiado alcalde, reconoció al Senador como su maestro, gran aliado y enorme liderazgo.

Durante el segundo informe de su gobierno, SAÚL MONREAL se mostró emocionado y más orgulloso del trabajo realizado, porque se atienden problemas históricos, y porque en estos dos años, se han superado en cinco veces lo realizado por administraciones pasadas. Más todavía, reitero no ser un ambicioso vulgar y que es parte de un equipo político, de un proyecto de transformación que lidera el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, y en esas condiciones sostiene que "estaré donde la gente quiera que esté, sin traicionar ni mentir."

En el inédito escenario provocado por la pandemia que ha lesionado a Fresnillo, y ante los miembros del ayuntamiento, empresarios, líderes campesinos y ganaderos, legisladores, funcionarios estatales y municipales, las mujeres y jóvenes, su familia entera, SAÚL MONREAL pudo ratificar una figura política con capacidad de coexistir en la irrompible fraternidad con sus hermanos, porque "ante las adversidades todos somos uno, todos somos MONREAL y todos somos ÁVILA." Quedó claro que no existe vestigio de rompimiento y que enaltece el ejemplo de su padre DON FELIPE, el hombre que le inculcó el amor y la pasión de servir a los demás sin esperar nada a cambio.

La narrativas de su obras y hechos quedó estampada en videomensaje y en el emotivo discurso que cumplió las expectativas políticas y de gobierno. En medio de las turbulencias preelectorales, el alcalde fresnillense ha demostrado racionalidad y respeto en la convivencia política e ideológica con el gobernador ALEJANDRO TELLO, porque ambos son aliados de Fresnillo y porque debe haber una nueva clase política que den resultados, que sean congruentes y que estén a la altura de la sociedad y sus reclamos.

Debe interpretarse, que como actor político, el joven alcalde del municipio más progresista del estado, que convivir con los adversarios y con los diferentes en militancia política, no significa renunciar a sus convicciones y lealtad a los principios de la Cuarta Transformación.

FRESNILLO, ESCENARIO DE DEFINICIONES

Porque desempeña un papel decisivo en el ejercicio del poder y de gobierno en los municipios y el estado, donde las crisis acontecidas y las que transcurren demoledoras de la economía, han recibido un tratamiento eficaz, acertado, estratégico e inteligente. Está más que probado, que ante la violencia e inseguridad que no cesan en la región, las prudentes acciones de prevención, recuperación de espacios públicos, el impulso al deporte, la sana convivencia comunitaria y familiar y la más vigorosa extensión cultural, han alcanzado una suerte de equilibrio que permite cucs abiertos al crecimiento y desarrollo del municipio, eso es lo que se advierte que SAÚL MONREAL construye como legado a una nueva clase política, de la que él se considera actor y protagonista, para más trascender al horizonte estatal y nacional, como lo hacen LOS MONREAL.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Reconocen

El segundo informe de gobierno del Presidente Municipal SAÚL MONREAL, ha sido tema de debate, del café, de la reunión familiar y entre amigos, porque no se puede creer que en solo dos años haya realizado lo que en los últimos cinco años.

Incluso, obra por obra, acción por acción se está revisando, pero, al final de cuentas, resulta que el informe es real, se puede constatar, pero lo más importante de lo que es el informe, fue el anuncio político del alcalde, "Seguiremos por Fresnillo", algunos actores políticos lo supieron descifrar y ha sido muy claro, SAÚL MONREAL, seguirá en la política, seguirá guiando los destinos de Fresnillo

Asimismo, todos los actores políticos, reconocen el trabajo, porque hasta el momento no habido quien refute el informe.

Al año de gobierno que le resta al Ayuntamiento, ya pasaron tres días, por eso la importancia de no dejar que el tiempo avance

LOS CAMBIOS

El presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, dio a conocer el cambio de Javier Godoy quien se venía desempeñando como coordinador de Recursos Materiales, ayer fue designada Patricia Ortiz Sánchez, quien viene de la iniciativa privada, pero eso sí, con muchas ganas de trabajar, de mejorar la organización del departamento.

Este departamento ha sido una parte fundamental en el desarrollo de la administración, es el que hace las compras, de no ser organizado podría generar observaciones al gobierno, por eso la necesidad de que llegara alguien que conociera de la organización más que de la operación.

Faltan otros cambios, quien ha se retiró del gobierno municipal es el que coordinaba los trabajos en la comunicación social RAMÓN DE LEÓN, viene a este lugar HORACIO GONZÁLEZ.

INICIA LA CUENTA REGRESIVA

Al año de gobierno que le resta al Ayuntamiento, ya pasaron tres días, por eso la importancia de no dejar que el tiempo avance y sí, el trabajo se sobreponga por eso desde ayer se verificaron los trabajos en el Paseo del Mineral con el reencarpetamiento, la pintura del puente de la Avenida Plateros y la reparación de las bocas de tormenta.

Indiscutiblemente inicia la cuenta regresiva para el Ayuntamiento, para ver si cumple los compromisos y no dejar obras inconclusas.

obra por obra, acción por acción se está revisando, pero, al final de cuentas, resulta que el informe es real, se puede constatar



Rodrigo Castañeda M.

La Independencia, un proceso amplio

Durante estas fiestas patrias, se despierta en todos nosotros un sentimiento de orgullo y sentido de identidad. Como todas las fechas simbólicas, nos brinda a los mexicanos un punto de unión y solidaridad, a pesar de nuestras diferencias. Sin embargo, lo más importante no es la fecha en sí misma, sino su significado profundo: México como un país libre y soberano, es decir, un territorio en el que sus habitantes son capaces de decidir por sí mismos su rumbo político y económico.

Esto es un proceso que no se consigue de un día para otro. La guerra de Independencia duró desde 1810 hasta 1821, y posteriormente en 1910 el pueblo se levantaría en armas para luchar por justicia social y libertad. Desde entonces nuestro país no ha estado exento de problemas, pero nos hemos mantenido unidos como país a través de la vía democrática.

Además, vale la pena destacar que la Independencia en un sentido amplio no se refiere solamente a la esfera política, sino también a todos aquellos elementos que permitan al país una mayor capacidad de decisión en el escenario internacional.

Es evidente que en el mundo actual todos los países se encuentran interconectados por relaciones económicas e industriales, y en la práctica sería imposible y contraproducente cerrarnos a la cooperación internacional. Pero también es verdad que apoyar nuestro campo y fortalecer el ecosistema de Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI), nos permitiría competir en mejores condiciones y tener un mayor margen de maniobra en los negocios internacionales, así como un mayor ritmo de crecimiento interno.

El caso de la industria automotriz es muy claro: tenemos el expertise, las herramientas, la materia prima y el personal altamente calificado para armar vehículos que se exportan y cumplen con los requerimientos más estrictos de calidad a nivel global, pero mientras la tecnología y las patentes sigan siendo fundamentalmente extranjeras, será muy complicado para nuestro país establecer sus propias marcas nacionales.

El desarrollo de tecnología nacional es

un proceso insustituible en la consolidación de una verdadera soberanía nacional, ya que permite la creación de productos y herramientas específicas de acuerdo con los requerimientos de nuestro país, alcanzar una mejor posición comercial a nivel global, así como mayor libertad y posibilidades de desarrollo socioeconómico.

rcastm@hotmail.com

[facebook.com/RodCastMir](https://www.facebook.com/RodCastMir)

twitter.com/rodcastm

*Vicepresidente Nacional de Innovación –
Canacindra



Santos A. González

Mandar obedeciendo

Esta semana el presidente Lic. Andrés Manuel López Obrador presentó ante el Senado de la República, una solicitud de consulta popular con el objetivo de poner a decisión del pueblo mexicano la posibilidad de investigar y, en su caso, sancionar las presuntas irregularidades y delitos cometidos durante las administraciones de los expresidentes de la República. Un acontecimiento histórico que marca el fin del viejo régimen y ratifica al pueblo como el único soberano.

La consulta popular es un mecanismo fundamental en toda democracia; permite a las y los ciudadanos ejercer su derecho a expresar su opinión frente a temas de trascendencia, ya sean nacionales o regionales y, de esta manera, poder decidir sobre los mismos. En diversas latitudes del mundo se ha convertido en un eficaz instrumento de decisión; sin embargo, en nuestro país es algo que apenas va madurando.

Durante muchos años, en México se limitó este derecho fundamental a través de una serie de candados y formalismos que hicieron casi imposible someter algún tema a consulta. Ejemplo de ello es el

caso de la reforma energética en el que, a pesar de que la enorme mayoría ciudadana que se manifestó, la solicitud fue declarada inconstitucional y no pudo llevarse a cabo.

El inicio de la consolidación del nuevo régimen estuvo acompañado del marcado impulso de la participación ciudadana como uno de los pilares de transformación y así, en 2019, se reformó la Constitución Federal -en materia de consulta popular- para eliminar muchos de los candados que antes silenciaron el grito popular.

Ahora nos encontramos frente a un acontecimiento sin precedentes. Por más de 30 años, la ciudadanía ha manifestado su inconformidad ante viejas administraciones de la presidencia de la República, arreciando el clamor de justicia.

El objetivo es claro: terminar con la etapa oscura de 30 años (1988-2018) en la que imperaron esquemas dañinos: una política neoliberal fallida que fomentó la concentración de la riqueza y la privatización de los bienes públicos (Salinas de Gortari); el quebranto al erario y la contratación de deuda pública como el caso del FOBAPROA (Zedillo); el fraude electoral (Vicente Fox); la inseguridad y la violencia, y a su vez, el gobierno coludido con el crimen organizado (Felipe Calderón) y, la corrupción e impunidad (Enrique Peña Nieto).

La sociedad se ha organizado y entregado más de 2 millones de firmas y, a la par, el presidente López Obrador ha enviado la solicitud correspondiente. Seguiremos atentos al proceso, pero si de algo estamos seguros es que este es un evento histórico y marca el inicio de una etapa de mayor involucramiento y participación de la sociedad.

La vocación del nuevo gobierno es servir y actuar conforme a los dictados del pueblo: "Mandar obedeciendo".



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Regaño a la fiscalía por torturar a presunto secuestrador

Llega otra recomendación de Derechos Humanos para el fiscal **Francisco Murillo**.

Un equipo de Policías Ministeriales fue acusado de torturar a un presunto secuestrador. El equipo de la presidenta de la CDHEZ, **Luz Domínguez**, acreditó que hubo castigos "extrajudiciales" contra el quejoso, aunque los juzgados determinaron que fue legal su detención al ser en flagrancia, cerca del mercado de Abastos. Los ministeriales habían cateado dos casas, de donde liberaron a una mujer y una niña que habían sido secuestradas. En estos operativos detuvieron al hombre, a quien le aplicaron "la momia", un castigo en el que le enredan la cabeza con una bolsa de plástico y le hacen ingerir agua con la nariz tapada. Lo interrogaron a golpes y ahora el quejoso alega que le generaron "daños psicológicos". Los hechos ocurrieron en 2017 y ahora que recientemente llega la recomendación ni el fiscal Murillo ni su equipo están muy contentos, por la violencia que ejercen grupos criminales y que además se quejan de maltrato cuando los detienen.



FRANCISCO MURILLO,
Fiscal General.

Lo despacharon

Ahora le tocó a **Rubén Vázquez Sosa** empacar sus tiliches y abandonar la administración estatal. Se desempeñaba como subsecretario de Comunicaciones y, al igual que el secretario de Obras Públicas **Jorge Pedroza**, no destacó por su eficiencia. De hecho, Rubén enfrenta broncas en el Tribunal de Justicia Administrativa por presuntas irregularidades en el manejo de obras. Por eso y más, ya se había anticipado su salida. Mientras tanto, **Nano Maldonado**, secretario del Agua y Medio Ambiente, anda nervioso.

Crítica a la 4T

Muy diferente su compañero del PVEM, el diputado federal **Carlos Puente**, la legisladora local **Susana Rodríguez** lanzó críticas contra la 4T. Advirtió que las políticas de centralismo, refiriéndose al gobierno de **López Obrador** reducen el margen de decisión de estados y municipios, y son un golpe para el federalismo. Esos asuntos desestabilizan al país. Si hay gobernadores, principalmente panistas, que recriminan el abandono y autoritarismo de la 4T, es precisamente porque falta diálogo y oficio político del Gobierno Federal. Según Susana, la conciliación es un tema que a Gobierno Federal le urge atender.

Se dicen listos

Gustavo Uribe, líder estatal del PRI, le aseguró a su dirigente nacional, **Alito Moreno**, que las estructuras zacatecanas ya están listas para el proceso electoral. Acordaron que pronto habrá de conformar en el PRI estatal la comisión de postulación de candidatos y la de fiscalización. En

cuanto a las candidaturas a candidatos federales serán tratadas exclusivamente en la dirigencia nacional. Aunque una buena parte del priísmo da por hecho cómo va la línea para la candidatura a la gubernatura, oficialmente se mantienen vivas las aspiraciones de los cuatro aspirantes.

La interna es la que vale

Ni los monrealistas, narristas, del equipo de **Ulises Mejía** ni del **Oso Medina** ven amenazante la conformación de la esperada súperalianza. Creen que lo más difícil del camino a la gubernatura es la lucha por representar a Morena. Y por eso, los ataques, intrigas y grillas son más fuertes en la 4T que entre los aspirantes del bloque antiMorena. En el equipo de **David Monreal**, incluso alegan que es más conveniente enfrentarse a la súperalianza que al PRI solo, pues de ser así el triunfo se vería más legitimado. Ulises y **Narro** son los más prudentes y menos confiados ante la competencia de tricolores, azules y amarillos.

Parte al IEEZ

Parte de esa guerra interna en la 4T la sufren en el Ayuntamiento de Zacatecas. La Sala del Tribunal Monterrey del Tribunal Electoral determinó que, en el caso la supuesta violencia política hacia la síndico

Ruth Calderón, debe intervenir el IEEZ, que es la instancia que podría proponer las posibles sanciones. Ante los mensajes amenazadores que recibió Calderón, se ordenó a la Secretaría de Seguridad Pública y al Gobierno Federal darle protección como medida preventiva, aunque hasta el



RUTH CALDERÓN,
síndico de la capital.

momento, como la sala indica "no hay certeza de la existencia de los hechos" en el asunto.

Runrunazos

Supuestamente, **Mónica Borrego** no está interesada en la presidencia de Zacatecas. Sus verdaderas intenciones son llegar a una diputación federal, en el Distrito 3, aunque tenga que bajar del caballo a **Alfredo Femat** y quitarle su camino a la reelección. * Luego del informe de **Julio Chávez** en Guadalupe, con el tema de las luminarias y los ahorros que se generaron, el regidor **Rafa Rodríguez Espino** decidió sumarse al proyecto. Y si se puede que le hagan un espacio en la 4T. * El caso del exalcalde **Clemente Velázquez** es muy distinto. Cuenta la leyenda que ante la muerte de algunos de sus familiares por el Covid-19, ha reprochado las políticas y estrategias de Gobierno Federal. "Yo no voté por Morena para eso", diría. * No se llevan muy bien el cantante **Marco Flores** y la dirigente del PAN, **Noemi Luna**. Y supuestamente, el artista se jacta de que es él a quien lo ha buscado, sin que intervenga su amigo **Rafa Jiménez**, edil de Juchipila

El mundo después del Covid-19

Antonio Sánchez González*



¿Qué quedará del orden internacional heredado de la Segunda Guerra Mundial, después de la crisis del Covid-19? ¿En qué se diferenciará el mundo, del mundo anterior?

Aunque han pasado siete meses desde que el planeta se enteró del brote del coronavirus en China y la pandemia lo atravesó desde entonces, golpeando Irán y luego Europa, es demasiado pronto para decirlo porque nadie puede poner una fecha al final de esta crisis. Hoy por hoy, América, especialmente Estados Unidos, México y Brasil estamos en el epicentro, que por lo pronto no se ve que pueda moverse a otro lugar.

Estos meses han infligido graves perturbaciones al orden mundial. Sin prejuizar el resultado final ya es posible vislumbrar un hito. Es posible distinguir una enérgica aceleración de las tendencias que ya estaban presentes antes de la crisis,

en lugar de que el mundo esté tomando nuevos rumbos.

La presidencia de Donald Trump, en el poder desde 2017, y su doctrina "America First", dibujan un período de años de creciente desinterés de la principal potencia económica y militar por el resto del mundo. Estados Unidos ahora estaría preocupado principalmente por sí mismo.

La crisis puso de manifiesto la vulnerabilidad del modelo social y político estadounidense: 22 millones de desempleados sin los beneficios de su programa de desempleo, muchos de los cuales carecen de seguro médico, un sistema de salud pública inconveniente, un país dividido, un equipo disfuncional en la Casa Blanca, un presidente en conflicto abierto con los gobernadores, al mismo tiempo que el estallido del virus a mediados de la campaña presidencial y la catástrofe económica que conlleva han exacerbado este proceso

de alejamiento del mundo. El presidente Trump le dio la espalda a Europa y ha permanecido sordo a cualquier cooperación internacional. A diferencia del presidente Obama, quien participó en la lucha contra el ébola en 2014, Trump decidió suspender la contribución de Estados Unidos a la Organización Mundial de la Salud (OMS) en medio de una crisis sanitaria. Cuando se trata de pérdida de prestigio, el ejemplo americano es terrible.

Con audacia y velocidad que tomaron por sorpresa a los países occidentales, Pekín, lanzó una ofensiva mundial de diplomacia humanitaria tan pronto como controló el brote en Wuhan, junto con una vasta operación de propaganda, aprovechando la retirada estadounidense de la escena mundial. La China de Xi nunca había sido tan agresiva en el contexto internacional, confiando en los envíos de máscaras y equipos médicos, debidamente reflejados en las redes sociales occidentales. La Unión Europea también estaba ausente cuando estalló la epidemia en el norte de Italia y la operación china fue capaz de desplegarse cuando la ausencia de ayuda europea y estadounidense a los países vapuleados por la epidemia dejó un vacío que sólo tenía que llenarse.

El llamamiento del Secretario General de las Naciones Unidas, Antonio Guterres, para un alto el fuego general durante la pandemia no logró enmascarar la impotencia de su organización ante la crisis. Su Consejo de Seguridad se reunió una vez para evidenciar sus divisiones y la OMS, en primera línea, ha vacilado ante la presión de China para retrasar la iniciación de procedimientos de alerta mundial y el retiro norteamericano.

Mientras el mundo subdesarrollado contiene la respiración, el G7 ha sido totalmente inoperante y el G20, presidido por la familia real saudí, se limitó a promover un acuerdo para suspender los pagos de la deuda de 76 países en desarrollo hasta finales de año. La violencia de la crisis y el reflejo proteccionista activó una poderosa dinámica de nacionalismos contra el globalismo. El multilateralismo estaba a la defensiva antes del estallido del coronavirus; ahora está muy debilitado, aunque el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial podrían demostrar su utilidad para venir en ayuda del mundo emergente.

Las consecuencias económicas y sociales de la crisis pueden ser inmensas, incluso para el norte del mundo, y conducir a vacíos políticos en estados frágiles donde las élites gobernantes son desafiadas. Lo único seguro en esta etapa es que un virus global atacó los ya desvencijados cimientos del orden internacional que nos heredó el siglo 20.

LOS INFORMES // POR WUISHO



La CDMX en el lugar 90 de entre 109 ciudades

Eduardo Ruiz-Healy* 

Se difundió ayer el Smart City Index 2020 (SCI 2020 o Índice de Ciudades Inteligentes 2020) que por segundo año consecutivo elaboran conjuntamente el International Institute for Management Development (IMD) de Lausana, Suiza, y la Universidad de Tecnología y Diseño de Singapur, con el propósito de conocer como habitantes de 109 ciudades del mundo perciben el impacto de la tecnología en cinco áreas: salud y seguridad, movilidad, actividades, oportunidades y gobernanza.

Para conocer dichas percepciones, fueron encuestadas más de 13 800 personas, 120 en cada una de las ciudades incluidas en el estudio.

El documento explica que "hay dos pilares para los que se solicita la percepción de los residentes: el pilar de Estructuras referido a la infraestructura existente de las ciudades, y el pilar de Tecnología que describe las prestaciones y servicios

tecnológicos disponibles para los habitantes" y cada pilar se evalúa en las cinco áreas clave que anoté líneas arriba.

En el SCI 2020 las 10 ciudades más inteligentes son, en orden descendente, Singapur, Helsinki, Zúrich, Auckland, Oslo, Copenhague, Ginebra, Taipéi, Ámsterdam y Nueva York.

De las siete ciudades de América Latina incluidas en el índice, Medellín está en el lugar 72, Buenos Aires en el 88, México en el 90, Santiago en el 91, Bogotá en el 92, Sao Paulo en el 100 y Río de Janeiro en el 102.

Todas las ciudades estadounidenses y canadienses están mejor posicionadas que las latinoamericanas.

El lugar que ocupa la CDMX es peor que el 88 que ocupó el año pasado y se debe al bajo porcentaje de las personas que estuvieron de acuerdo con la mayoría de diversas afirmaciones, entre ellas:

1. El saneamiento básico

satisface las necesidades de las zonas más pobres: 35.7

2. La seguridad pública no es un problema: 19.1

3. Las contaminación del aire no es un problema: 20.3

4. Los servicios médicos son satisfactorios: 38.3

5. Encontrar vivienda en renta que cueste 30% o menos del salario mensual no es un problema: 34.5

6. Las congestión del tráfico no es un problema: 18.9

7. El transporte público es satisfactorio: 27.9

8. Las áreas verdes son satisfactorias: 56.9

9. Las actividades culturales (espectáculos, bares y museos) son satisfactorios: 69.6

10. El wifi público gratuito ha mejorado el acceso a los servicios públicos: 58.6

11. Las cámaras de TV de circuito cerrado han hecho que los residente se sientan más seguros: 52.6

* Twitter: @ruizhealy

Informes, egos, campañas

Simitrio Quezada* 

El balance de las recientes ceremonias de informes de gobiernos municipales zacatecanos no es halagüeño: algunas parecieron escaparate para el ego inflado del responsable del rumbo del municipio, otras quedaron como petición de candidatura y otras fueron anodinas en el océano de la transmisión por las redes sociales de internet.

En algunos casos se impuso el ego del presidente: el nombre de él varias veces y con tamaño monumental... y ni título del evento (ni bandera nacional). Pamplinas que el ayuntamiento gobierna: además el informante se adjudicó acciones y aportes de otros órdenes de gobierno. Colmo: su decisión ejecutiva abusó del gasto público en numerosos pendones para diseminar por el pueblo, pago de entrevistas con medios que se "acomodan" bien, y escenografía, templete, luces y megapantallas en el lugar

del informe, a pesar de que su difusión fue virtual. Quedaron ausentes, además, espaldarazos políticos y sociales.

En otros casos se introdujo en la ceremonia colores y "palabras lema" del partido político del que emana el primer edil ("Ordenado" y "Generoso" en el caso del PAN). Estos informes pasaron de acto necesario y obligatorio a uno político, antesala a una candidatura por la diputación local.

Otros informes se convirtieron en otro capítulo del culebrón que se vive debido a las patadas bajo la mesa del cabildo. Los vecinos denunciaron esos dramas sólo para hacer ver que ellos no son iguales. Allá también se percibió un fuerte aparato publicitario con contratos a "influencers" que, de promover tacos, tostadas y otros chistes, hoy aplauden por encargo a presidentes que instalaron luminarias más baratas que las contratadas en

gobiernos anteriores.

En otros informes destacó, más que el recuento de lo realizado y lo pendiente, el mensaje político "aspirino" a una candidatura de unidad para gobernar la entidad. Aunque estamos en pandemia, cuidaron a quién debían tener físicamente en el evento, quién debía hablar para respaldar e incluso quién no debía estar allí.

Todo se valió en medio de esta rebatanga mal disimulada. El informe continúa dando pie al día del gobernante, con la diferencia de que el tradicional besamanos (que supuestamente estaba muerto) es ahora virtual y mediante "likes". Descalabran la pandemia, la falta de oportunidades laborales y la necesidad de aceptar otra realidad. Pero los egos inflados de nuestros "servidores" y sus campañas continúan utilizando recursos financieros y humanos para aferrarse al poder.

*siquezada@hotmail.com

Ciudades inteligentes y sostenibles

José Ricardo López Robles*

Es tiempo de dar dos o tres pasos adelante y definir nuevas estrategias que permitan paliar los efectos de la contingencia sanitaria pero también de la contingencia económica, teniendo presente que debemos estar preparados para la siguiente ocasión que este escenario se vuelva a repetir.

Esta claro que no existe una solución mágica, y posiblemente tampoco ejemplos en el mundo que nos sirvan de referencia, porque ahora mismo todos estamos aprendiendo y buscando las soluciones que más se ajustan a nuestras necesidades.

Sin embargo, lo que sí encontramos es un concepto que viene desarrollándose desde la época de los romanos, y que sabemos ha permitido mejorar la condición de vida atendiendo a las necesidades de la sociedad, al mismo tiempo que genera un desarrollo sostenible, y con ello, me refiero a lo que conocemos como Ciudades Inteligentes y Sostenibles.

Una Ciudad Inteligente y Sostenible es aquella que evoluciona a través del uso de la tecnología y la participación de la sociedad en los retos que le aquejan. Para ello, tenemos que apostar por la modernización de nuestros sistemas, servicios e

infraestructuras desde la visión conjunta, más que por la realización de parches, que lo único que hacen es entorpecer nuestro desarrollo y crecimiento.

Es cierto, que para ser una Ciudad Inteligente y Sostenible se requieren recursos, pero antes que recursos se requieren estrategias e inteligencia, condiciones relativamente económicas si entendemos que nos jugamos nuestro futuro.

En este sentido, miremos a la sociedad, a las empresas y a todos los agentes en búsqueda de implicación y participación, con la idea de sentar las bases de un plan que de manera gradual y acorde a nuestras capacidades, nos acerque a ser una Ciudad Inteligente y Sostenible, con capacidad para atender a retos del futuro desde ahora pero, sobre todo recuperar la nobleza de nuestra región. Finalmente, reflexionemos, apoyemos y sigamos trabajando unidos, de forma positiva y proactiva, promoviendo el tejido empresarial local y apoyando al talento zacatecano. Además, sigan enviándome sus comentarios a estrategiaz@outlook.com. Buen fin de semana.

*Twitter: @rlopezrobles

POR SI LE TOCA // POR LEÓN



Conocemos casi a la perfección, la heroica historia de Miguel Hidalgo, también conocido como el padre de la patria; de

Josefa Ortiz, quien fue una mujer clave para el inicio de la lucha por la independencia; de José María Morelos, quien es autor de "Los sentimientos de la Nación"; de Allende, quien fue uno de los militares conspiradores contra los españoles y que dirigía al ejército insurgente; y de todos esos héroes que, por sus principios o intereses, llamaron al pueblo de México a quitarse las cadenas de la esclavitud y de la injusticia, para luchar contra la corona española y lograr la independencia de México.

Hoy en día, si ponemos un poquito de atención en nuestro entorno, si le damos la importancia debida a tantas situaciones y si le damos el valor que se merece el trabajo de los demás, nos damos cuenta que también tenemos héroes de la patria que caminan todos los días por la misma banqueta en la que vamos; que utilizan el mismo transporte público que nosotros; que están ahí, a un lado y que todos los días hacen actos heroicos por todos los mexicanos y mexicanas. Vale la pena mencionar sí no a todos, al menos a algunos de los nuevos héroes de la patria. Estamos hablando de médicos, enfermeras, maestros, maestras, bomberos, paramédicos, policías, en fin, cada ciudadano y ciudadana, que no se conforma con el país que han dejado, sino que, con sus acciones, aporta a la transformación de México para lograr el país que queremos.

Actualmente, hay héroes de la patria, que no luchan contra un ejército español, pero que a diario arriesgan su vida por la de los demás. Por la pandemia, el riesgo es mayor, aun así, enfrentan en problema con lo que tienen y con lo que pueden. Se aíslan

Los nuevos héroes de la patria

JORGE ADÁN HERNÁNDEZ LÓPEZ

de sus familias y de sus amigos para no ponerlas en riesgo de contagio; se desvelan; no comen bien y trabajan bajo mucho estrés; todo para velar por la salud de los mexicanos y enfrentar la actual pandemia lo mejor posible. Estamos hablando del personal médico, que hoy en día son unos verdaderos héroes y heroínas de la patria y que muchos de ellos, pierden la vida en el cumplimiento de su deber.

Que me dice de esos personajes que actualmente están tratando de educar a niños, niñas y jóvenes, con métodos totalmente desconocidos para ellos; dedicando tiempo completo al aprendizaje de sus alumnos y a las dudas de las madres de familia. Sí, el magisterio también forma parte de los nuevos héroes de la patria, no solo por su trabajo actual con la educación en casa, sino porque desde hace mucho son motor para la transformación de México.

Todos conocemos las adversidades y los peligros que existen en el ambiente de trabajo de un policía, un paramédico o un bombero, ellos arriesgan su vida y su integridad física todos los días. ¿cree que el pago que reciben es proporcional a los riesgos que corren? Seguramente pensará que no; independientemente de su pago ellos salvan vidas a diario eso definitivamente los convierte en los nuevos héroes de la patria.

¿Quiere más ejemplos de nuevos héroes de la patria? voltee a ver al ciudadano que recoge la basura en la calle, aunque no sea de él; a los que emprenden campañas para cuidar el agua; a los que han pusieron su granito de arena para comprar un "cachito" para la rifa del avión, a los que día con día hacen de México un país mejor. Pongamos atención y nos daremos cuenta que tenemos cerca a muchos nuevos héroes de la patria.

En días pasados recordamos a los héroes que nos dieron patria y como muchas otras fechas y celebraciones, los festejos alusivos a la independencia de México, este año se vieron afectados por la pandemia del Covid-19, pues cualquier intento de celebración o conmemoración tuvo que hacerse con extremo cuidado y atendiendo lo más posible las indicaciones sanitarias.

En esta ocasión, las mexicanas y mexicanos no pudimos aglutinarnos en una plaza pública y gritar a todo pulmón "viva México"; no pudimos contemplar desde la plaza de armas el show de pirotecnia como cada año. Las verbenas populares, las kermeses y las fiestas que se acostumbraban hacer en las colonias, barrios y centros de trabajo, fueron pocas, y las que hubo, se hicieron con número reducido de invitados. Los gobiernos en los 3 niveles, tuvieron que ingeniárselas para cumplir con esta tradición sin poner en riesgo la salud de la población. La mayoría optó por dar el grito de independencia sin público, para mejor ser transmitido por redes sociales.

Aun así y pese a la pandemia, como buenos mexicanos y mexicanas nos las arreglamos para festejar nuestra independencia, y es que recordar a los héroes que nos dieron patria y libertad, nos enchina la piel y nos llena de orgullo. Pues de igual forma, debemos rendir homenaje a diario y corresponder a todos esos nuevos héroes de la patria que se la parten por México y su gente. ■

Los primeros años de la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia (2/2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y ELVA CABRERA MURUATO*

Para 1965 la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia (EMVZ) trabajaba incansablemente en su consolidación. Se consideró que el trabajo en particular de dos docentes, Carlos Montes de Oca y Ma. Dolores Vázquez de Montes de Oca apoyados decididamente por el Director David Cabral Román, lograron cimentar con bases sólidas la estructura de la escuela. A pesar de ello en el informe correspondiente al periodo del 6 de febrero de 1965 al 28 de febrero de 1966 el Rector José Abraham Torres destaca que los docentes de la escuela no han cumplido totalmente con su cometido y les hace un llamado para que de forma decidida apoyen a fin de lograr el mejoramiento académico de la misma. En el informe menciona que se ha sobre-llevado la situación debido a que no se han encontrado docentes con el perfil para sustituir a los actuales, con honrosas excepciones.

Según consta en la documentación de la Secretaría General del Instituto de Ciencias Autónomo de Zacatecas (ICAZ), en el año de 1966 el examen de admisión a la EMVZ comprendía una prueba por día de las asignaturas de Ética, Anatomía, Química Inorgánica, Química Orgánica, Biología, Zoología, Física Médica, Química Fisiológica e Higiene e Inglés. La EMVZ recibía solicitudes de estudiantes extranjeros para ingresar a sus aulas desde 1967, formando profesionista procedentes de distintos países de América Latina. Para noviembre del mismo año el Director de la Escuela insistía con el Rector Torres para la conclusión de las obras de construcción del Hospital de Pequeñas Especies, ante la urgente necesidad de contar con las instalaciones. En el mismo mes y año, Manuel Sescose aportó un donativo de quinientos pesos para la construcción de una clínica de ganado mayor en la escuela; se pretendía que la clínica proporcionara servicio a los ganaderos, lo que resultaría de utilidad para el futuro de la floreciente ganadería de Zacatecas.

Con el paso de los meses continuaban las incorporaciones de docentes a la plantilla, para ese entonces eran 4 los maestros de tiempo completo. En mayo de 1968 el Secretario General del aún ICAZ, Lic. Jesús Manuel Díaz Casas le solicita al director de la escuela citar a la Academia de Maestros para que presenten la terna de candidatos para ocupar la Dirección de la escuela. En el Archivo Histórico de la UAZ no se localizó información de quiénes integraron la terna, antes de concluir el mes es nombrado Director de la escuela el MV Carlos Montes de Oca.

Posterior a la toma de posesión del MV Montes de Oca como director de la escuela, las clases se impartieron con regularidad y ajustadas al programa de estudio. Maestros y alumnos conscientes de que la formación de los estudiantes debía trascender los límites de las aulas, para estudiar y buscar soluciones a los problemas del medio participaban en diferentes acciones como campañas de vacunación de ganado mayor y menor. En el año de 1968 las dosis aplicadas superaron las doce mil. En esta etapa inicia la actividad en el laboratorio de patología donado por la Secretaría de Agricultura y Ganadería.

La EMVZ en coordinación con la Secretaría de Agricultura y Ganadería propuso y realizó la campaña contra la Brucelosis en el municipio de Zacatecas, determinándose en los laboratorios de la escuela su índice y realizando la vacunación correspondiente. Durante esa época los maestros de la Escuela capacitan a los agentes sanitarios de la Secretaría de Salubridad y Asistencia. Con el escaso material disponible en los laboratorios se realizaban diagnósticos bacteriológicos de algunas epizootias que se habían detectado en Zacatecas. Los alumnos y pasantes de la escuela colaboraban con la Unión Ganadera Regional de Zacatecas en la inspección del ganado de exportación. Era cada vez mayor la solicitud por parte de la sociedad y las dependencias del ramo de servicios médicos veterinarios y zootecnistas. No podemos asegurar que en 1968 fue la primera vez que alumnos y maestros de la EMVZ de la UAZ se involucraron en estas actividades, no encontramos información que dé cuenta de otros antecedentes de estas acciones.

En el periodo de noviembre de 1969 a octubre de 1970, se incrementó la práctica en cada una de las materias. Los alumnos acudieron a distintas partes de la República, la Escuela tuvo presencia en la Exposición Nacional de Ovinos, a la Exposición Nacional de Ganadería Lechera y con el mismo fin se realizaron giras a diferentes ciudades del país. Paralelamente a estas acciones se programaron cursos extraordinarios solicitando la colaboración de distintas instituciones de carácter oficial y laboratorios especializados en el ramo.

En coordinación el Gobierno del Estado, la Unión Ganadera Regional y la UAZ construyen el laboratorio de diagnóstico de Patología Animal, el cual fue equipado por la Secretaría de Agricultura y Ganadería, de inmediato se pone en servicio el área de Sanidad animal. Se realizan gestiones ante el Banco Nacional de Crédito Ejidal y el Banco Nacional de Crédito Agrícola para lograr una aportación para la construcción de una granja propiedad de la Escuela para las prácticas de los alumnos y como un soporte económico para enfrentar eventualidades económicas futuras. ■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT

*Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria.
jmriviera@uaz.edu.mx

La fuga de lo mediato

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO ALVARADO FLORES

En su blog de Nexos José Woldenberg cargó un archivo titulado “¿Se vale disentir?” el 9/09/2020.

Contiene una frase que vale la pena reproducir: “Digámoslo pronto y sin rodeos: la más vil de las personas puede tener razón y el hombre más impoluto puede estar diciendo una retahíla de burradas. Y, sin embargo, el espíritu de cuerpo, el alineamiento inercial, la mecánica de la confrontación, las ansias por mantener una identidad intocada y en el extremo cinismo, las campañas propagandísticas, los intereses mezquinos, empujan hacia un agrio debate sobre las personas y no sobre sus planteamientos”. Desviar, en una discusión, la atención de los argumentos a las personas que los esgrimen es una falacia bien conocida: el argumento “ad hominem”. Esta posee una estructura muy sencilla: si A hace la afirmación p, pero A es vil, entonces se descarta p. ¿Dónde está el error? En la inexistencia de una relación necesaria entre el proceder moral de la persona A y la verdad de sus afirmaciones. ¿Cuál es la finalidad de usar este tipo de argumentación? Provocar respuestas emocionales, mezclar las pasiones con las cogniciones en detrimento de estas últimas. No todas las falacias apelan a los sentimientos, muchas de ellas, como la falacia de “afirmación del consecuente”, surgen de errores lógicos. Pero otras, como la falacia “ad baculum”, utilizan el miedo o, es el caso de la falacia “ad crumenam”, invocan el dinero y la posición social. Una de las bondades de un régimen de gobierno liberal es la indiferencia que pretende establecer respecto a los sentimientos de las personas, por ende, intenta de manera explícita evitar las mixturas de pasiones e ideas. ¿Qué puede tener de malo confundir corazonadas, filias y fobias con razonamientos? ¿no podría ser una manera diferente de aproximarse a lo real? Algunos pensadores, e.g. S. Espinosa Proa, N. Guzmán y L. Villegas “La selva y el concepto” (2019) Taberna Librería, Zacatecas, México, tras sesudas cavilaciones acerca de las hipótesis de Lucien Levy-Bruhl, Claude Levi-Strauss o Pierre Clastres, creen prudente criticar el imperialismo de la razón para enarbolar las virtudes del pensamiento de los pueblos “primitivos”, a los que por corrección política les denominan “pueblos otros”. ¿Cuáles son los principios de ese pensamiento divergente? Si nos guiamos por las indicaciones de la referencia citada podemos señalar dos afirmaciones clave. Una de ellas estipula que los “pueblos otros” mezclan de manera cotidiana razones y emociones, la otra que la contradicción no les resulta reprochable. Desde este punto de vista la moralidad de una

persona tiene mucho que ver con sus argumentos porque razones y emociones son un todo indisoluble. Así, nos dice Guzmán en la página 71: “Los sueños son verdades que deben tomarse en serio. Incluso no solo son verdades, no solo anticipan el futuro, lo que acontece en ellos implica la responsabilidad de sus agentes: se castiga a la mujer cuyo marido ha soñado que comete adulterio; un hombre sueña que alguien lo amenaza y tiene todo el derecho a reclamar a quien lo ha agredido en sus sueños”. Entonces, si alguien es malintencionado, aunque razone bien, sus argumentos deben ser desdeñados porque busca un mal. Pretende, sin decirlo, desde su mala entraña, pervertir una acción, desencaminar un proyecto, subvertir con fines aviesos algo de suyo bueno. Desde esta posición una retahíla de burradas, si son honestas, dichas desde la sinceridad del corazón, deben valer más que mil esquemas lógicos impecables. Espinosa Proa desbroza, con una cita en la página 14, la utilidad de los mitos: “Aunque sea un discurso verificable que no pretende un carácter argumentativo, el mito está investido de una eficacia mayor aun cuando transmite un saber de base compartido por todos los miembros de una comunidad dada donde, de hecho, puede desempeñar el papel de instrumento de persuasión con un alcance universal”. Parece quedar claro que la defensa de los “pensamientos otros” conlleva una posición: no importa el argumento sino la persuasión, nada de filosofía sino sofística. Esta postura se proyecta en el plano político como rechazo por los gobiernos que no representan las íntimas creencias, aunque parezcan míticas, las prácticas ancestrales, no importa cuán ruines aparenten ser. Ahí donde Woldenberg cree poder discernir principios de aplicación universal para discriminar gobiernos ineficaces de eficaces, los pensadores de la otredad le recuerdan que avenirse a lo universal es un error: lo particular es inabarcable por el concepto. Algo que no se discute en el libro “La selva y el concepto” es por qué, si los “pueblos otros” carecen de Estado y se rigen por la “lógica de la desappropriación”, son una pluralidad de pueblos y no una única comunidad. Si son varios es porque mantienen una identidad a través de sus mitos y prácticas sociales, es decir: el mito une, y lo hace a través de principios sustantivos de vida, aunque sean verificables. Quienes no creen en ellos abandonan la comunidad, y si son brujos, fundan otra. Tal es el germen del Estado en la concepción antiliberal de Carl Schmitt. No una máquina indiferente cuya eficacia se puede medir, sino una formulación orgánica que hace latir los corazones de sus creyentes. Escapar de eso es volverse moderno. ■

Me creo - La Estulticia - mucho mas modesta que esa tropa de políticos magnates y sabios que, trastocado el pudor, suelen sobornar a un retorico halagador o a un poeta vanilucuo, y le ponen sueldo para escucharle recitar sus alabanzas, que no son sino mentiras. El elogiado, aun fingiendo rubor, hace la rueda y yergue la cresta, como el pavo real, mientras el desvergonzado adulador equipara con los dioses a aquel hombre que es nada, y lo presenta como el mas profundo ejemplo de toda virtud, aun sabiendo que dista mucho de cualquiera de ellas, que esta visitando a la corneja de ajenas plumas, blanqueando a un etiope o haciendo de una mosca un elefante."

La Estulticia sobre el discurso político y sus aduladores.

Elogio a la locura de Erasmo de Rotterdam.

Estas frases, escritas en el siglo XV caen desde mi personal perspectiva, como anillo al dedo a la andanada de informes con que nos han recetado los políticos tanto locales como nacionales, sean alcaldes o gobernadores, incluso de quien encabeza el ejecutivo a nivel nacional.

Son tiempos de festejar el hecho de que "aún" tenemos una Nación, que "aún" tenemos una República, con todo y un grito con el Zócalo vacío que de cualquier forma toca profundamente nuestros sentimientos, y ver los fuegos artificiales en uno de los sitios mas hermosos y claro con mas historia de nuestro país. Y hasta ver los mas altos edificios del mundo como el Empire State de Nueva York o el edificio mas alto de todo el mundo en Dubái vestidos con las luces tricolores y el escudo del águila devorando la serpiente sobre el fondo blanco no deja de emocionarnos.

No así los discursos llenos de mentiras y sus aduladores a sueldo que los comentan, son dos lados de una moneda, el lado bueno y el no tan bueno o definitivamente malo que nos causa cierto malestar por no decir una profunda nausea animadversión.

Las plazas vacías como resultado de la contingencia sanitaria, un desfile de apenas 20 minutos, austero y sobrio, el grito desde el balcón de Palacio donde solo estaban el Presidente y su Señora Esposa - sin hijos - o el local al que si se colaron los hijos del Gobernador, y una fiesta que tendría que estar metida profunda en nuestros corazones, el descubrimiento hace ya mas de 200

■ México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto

La independencia de México y los informes de la clase política

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

años de la conspiración, y el apresuramiento del levantamiento en una fría madrugada del 16 de septiembre en Dolores Hidalgo, el llamado a acabar con los gachupines del Cura Hidalgo al que apodaban el Zorro, un personaje culto, que dominaba el francés, el italiano y el Latín, así como el Náhuatl y el Otomí, un personaje ilustrado que como cualquier ser humano tendría sus luces y también sus sombras como se vivió después al enemistarse con su principal aliado Ignacio Allende, un personaje que saca a los presos de la cárcel y con ellos y sus seguidores muchos de ellos indígenas que armados con piedras y palos suman no mas de 600 que en unos cuantos días se convertirán en un ejercito de 40 mil seres humanos mal armados que se asoman a las puertas de la gran ciudad, la ciudad de México.

Un pequeño ejército que después de salir de Dolores, llega a Atotonilco donde Hidalgo entra a una Iglesia y toma la imagen de la guadalupana - estampada en un retablo de madrea - al que se le implementa un bastidor y se utiliza como estandarte de la lucha y que pesado como resultado ser, era cargado por el contingente que se turnaba - por el peso - el símbolo del levantamiento, la guadalupana, la virgen indígena que de ahí en adelante sería uno de los símbolos mas importantes del ser Mexicano.

Podemos no ser creyentes, pero todos somos guadalupanos. La toma de Guanajuato con todo el vandalismo que ello trajo y que en gran medida fuera la causa de que el cura Hidalgo a las puertas de la Ciudad de México con un ejército de cuarenta mil levantados, decidiera dar la media vuelta y dirigirse al norte, decisión que costaría a la postre el alargamiento de la gesta independentista durante más de una década con la enorme cantidad de muertos que ello provoco, y la derrota - ahí que decirlo - de la causa que en 2021 "triumfo" a manos no de los liberales sino de los conservadores que buscando sus propios intereses entraron victoriosos a la Ciudad de México encabezados por uno de los mas grandes generales realistas que combatió con todo a la insurgencia y que después se habría de nombrar emperador de México, Agustín de Iturbide.

Qué resultó - tenemos que preguntarnos una y otra vez - de las ideas de los conspiradores en la Ciudad de Querétaro, dónde quedaron los ideales de las grandes mujeres de aquellos tiempos, Josefa Ortiz de Domínguez o la enorme Leona Vicario, y por que no a esta lista tendríamos que agregar a la Güera Rodríguez, la mujer más bella de aquellos tiempos, la eterna enamorada del Barón de Humboldt quien fue cercana, demasiado cercana a personalidades como Simón Bolívar y amante a la fuerza de Agustín de Iturbide.

Donde quedaron los pensamientos no solo ya de los conspiradores sino de los Generales Insurgentes como Allende, Abasolo, Morelos a los inicios del movimiento o de personajes como Vicente Guerrero, Guadalupe Victoria al final del mismo.

Son cosas que tendríamos que pensar hoy en día al ver como se nos desaparece la república como polvo entre las manos: ¿Es México realmente un país independiente, un país Soberano?

¿Qué es lo que hacemos nosotros, en los inicios del siglo XXI para que esto sea una realidad de frente a la adversidad como la inseguridad de la que todos somos de alguna forma culpables, o de la pandemia que nos llegó como castigo de una naturaleza que ahora exige un castigo por lo mucho que la hemos devastado, aun y cuando paguen como siempre los justos por los pecadores?

Pero sobre todo ¿qué hacemos para combatir al tercero de los jinetes del apocalipsis que ahora vivimos, el de la corrupción de la clase política ¡toda! ¿Y sus políticos, así como de las cúpulas empresariales?

Pensemos por un momento en ello y exijamos el cambio de esa clase política que desde muchos puntos de vista no tiene remedio. ■■

El Jefe del Ejecutivo Federal Andrés Manuel López Obrador, el pasado martes a las once de la mañana y acompañado por el asesor jurídico de la Presidencia Julio Scherer Ibarra, se presentó ante el Senado de la República, para hacer entrega del documento de solicitud de consulta popular, con el propósito de que sea el pueblo quien autorice, o no, llevar ante la justicia a sus cinco antecesores.

La exposición de motivos de ese documento, hace referencia a las conductas que, desde la óptica del Presidente, constituyen delitos que no deberán quedar impunes. La cronología data justamente de 32 años.

Carlos Salinas de Gortari (1988-1994) es acusado de llegar al poder mediante fraude electoral y que, durante su gobierno aumentó la diferencia entre ricos y pobres. Ernesto Zedillo Ponce de León (1994-2000), es acusado también, de continuar con las políticas neoliberales. A Vicente Fox Quezada (2000-2006), lo acusa AMLO de intervenir en las elecciones, que impidieron su victoria en 2006. Felipe Calderón (2006-2012), también es acusado por haber puesto en marcha una guerra sangrienta con la excusa de combatir el narcotráfico. Enrique Peña Nieto (2012-2018), acusado de corrupción desde su campaña.

De igual manera en su escrito, el Presidente anexó la pregunta que deberá formularse al pueblo:

"¿Está de acuerdo o no, en que las autoridades competentes, con apego a las leyes y a los procedimientos aplicables, investiguen y, en su caso, sancionen la presunta comisión de delitos de los ex presidentes Carlos Salinas de Gortari; Ernesto Zedillo Ponce de León; Vicente Fox Quezada; Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, antes, durante y después de sus respectivas gestiones?"

Más allá de lo que el gobierno de la 4T representa para el pueblo de México, como ciudadana, deseo expresar los siguientes comentarios:

1.- Siempre he cuestionado que la comisión de conductas tipificadas como delitos, no deben ni pueden ser objeto de consulta popular, porque tanto estas

■ Comentarios Libres

Insistir en una consulta popular

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

conductas, como todas y cada una de las etapas que se deben agotar durante el proceso hasta llegar a la sentencia, su aplicación y ejecución de la misma, se encuentran estrictamente establecidas en las leyes penales. No sólo eso, también está regulado, cuáles son las autoridades jurisdiccionales y su función explícita de administrar y aplicar justicia; así como lo que corresponde a la autoridad, cuya función explícita es la procuración de justicia.

Sería muy difícil entender que, existiendo autoridades competentes, instancias y legislación, se sometiera a la decisión popular enjuiciar, o no, a un delincuente. Entonces... ¿algo similar a Poncio Pilatos?

Bajo estas circunstancias, la autoridad estaría dando luz verde para vivir una degradación social de mayor gravedad que lo observado cotidianamente en diversos lugares de nuestro país: los múltiples linchamientos, las golpizas, etc.

2.- En la exposición de motivos del documento de solicitud de consulta popular, las acusaciones en contra de algunos de los cinco ex presidentes, son muy generales. A Ernesto Zedillo se le acusa de continuar con las políticas neoliberales.

El que acusa está obligado a probar, es decir, tiene la carga de la prueba. ¿De qué manera se podría probar la conducta de Zedillo?

Aquí deseo formular dos observaciones:

Primera, revisando el código penal, no encontré tipificada como delito la conducta por la que se acusa a Zedillo. Además, ¿de qué manera se determinarían los daños que resultaron, para conocer el número de víctimas, etc.?

Segunda, luego de lo anterior, el párrafo tercero del artículo 14 de la CPEUM indica textualmente: "En los juicios del orden criminal queda prohibido imponer, por simple analogía y aún por mayoría de razón, pena alguna que no esté decretada por una ley exactamente aplicable al delito que se trata"

3.- También en la exposición de motivos del documento mencionado, se cita la acusación en contra de Salinas por fraude electoral y a Fox, por haber intervenido en las elecciones de 2006 e impedir la victoria de AMLO.

Desde mi particular punto de vista, en el mes de julio de 2018 con victorioso triunfo para AMLO, el pueblo ya dio el castigo no sólo para estos dos ex presidentes, sino para todos aquellos que por más de 80 años incurrieron en ese tipo de prácticas.

Sin embargo, en el supuesto sin conceder que se insistiera en juzgarlos... ¿bajo qué normatividad sería posible llevarlos ante la justicia?

Actualmente, ya se encuentran tipificadas esas conductas, leyes que las regulan y que establecen su sanción. Sin embargo, nos encontramos con un problema de aplicación del derecho, porque las conductas cometidas, se actualizaron ya hace tiempo. Una, hace 32 años (1988); la otra, hace 14 (2006), por consecuencia, no sería posible aplicar una ley posterior.

4.- Ciertamente la exposición de motivo menciona conductas más concretas como las cometidas por Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto durante sus respectivos sexenios. Estos casos sí se encuentran tipificados penalmente. Las pruebas son de todos conocidas. Existe mayor actuación de la autoridad dentro del margen legal establecido.

5.- Quedan dudas porque la acusación a los ex presidentes, no se concreta a las conductas delictivas cometidas durante su gestión, abarca otros dos tiempos: antes y después. ■

▷ RAYUELA

Donde no se van a sentir los frentes fríos es en la 63 Legislatura... ahí ya hay muchas iniciativas 'congeladas'.



CRÓNICA PARLAMENTARIA

Cuquis
Hernández

De que mandan, mandan

La diputada Emma Lisset López Murillo acababa de tomar la tribuna en asuntos generales para recordarles a sus firmantes compañeros que deberían desempeñar varias iniciativas que están quedando rezagadas y recordó en particular la suya para beneficiar a los niños que padecen Espectro Autista.

Pareció que de verdad la legisladora había dado justo en la llaga y que sus compañeros estarían prestos a ser cumplidos por las proclamações que dieron a favor de la petición y de que se pondrían las pilas. Al final, ¿decepción? Ninguna.

El 15 de septiembre, la sesión ordinaria a que convocaron los del recinto sagrado para hacerse ver muy patrióticos y muy chambeadores en la antecámara del Día de la Independencia, no resultó pues, al romperse el quórum, ésta tuvo que ser suspendida.

Este 17 de septiembre, Carolina Dávila Ramírez, presidente de la mesa directiva, comentó al iniciar labores que se reanuda la sesión del día 15, y que se suspendió por no haber quórum legal. Eran las 11:35 de la mañana.

Pero la historia se repitió. Poco antes de que el reloj marcara las 15 horas, se anunciaba que, por segunda vez, en la semanaaaa, se suspendía la sesión ordinaria del jueves por falta de quórum para sesionar, en el pleno se encontraban 15 de los 16 diputados que hacían falta para continuar y, por tanto, Carolina Dávila oootra vez tuvo que convocar a los 'nenes' para el martes 22.

Lo único que haría la diferencia de este día, es que prácticamente todos los puntos del orden del día se habían agotado y sólo restaban las participaciones de los inscritos para tratar asuntos generales.

Pero si para hablar de temas que ni siquiera valdría la pena mencionar porque sería darle más valor del que tiene, como sucedió con Javier Calzada, que cual necio se lanzó a defender lo indefendible de su patrocinio el presidente de México... ¡mejor que no hubiera quórum!

En fin, el tema que sí ocupaba atención fue el del rezago que persiste en las comisiones. ¿Qué raaaaró!, diría un buen amigo argentino.

Y a Emma Lisset le dio la ra-

zón, por cierto el morenista Héctor Adrián Menchaca, quien como va echó de cabeza a sus compañeros y aceptó que si hay muchas iniciativas por revisar, peccero en serio, "desgraciadamente otros compañeros ni en línea se pueden conectar"... ¡Nombres, nombres!, gritó una voz desde las curules, como si fuera un buen chiste.

Menchaca insistió; "algunos ni en línea se pueden conectar" y recordó la nueva normalidad que vivimos por la pandemia y el uso de las herramientas digitales que en el Congreso ya se supo, no utilizan los legisladores para mantener la comunicación a distancia.

Y sí, fue una situación bochornosa, algo que no debiera decirse para que todo mundo lo oyera, como expresó la otra morena, Mónica Borrego, "no debiera ser un tema que fueran sacado al aire" y sin que le saliera la frase, quiso decir también que la ropa sucia se lava en casa, aunque se notó que lo hizo sólo por grillar y no justamente por compromiso, pues de inmediato le echó el caballo encima a Susana Rodríguez, a quien le reprochó que bajara una iniciativa '¿dónde?' por falta de firmas.

"Hay situaciones que por cuestiones personales no sale el trabajo legislativo que debe hacerse; no es situación de trabajo sino de compromiso". De inmediato Susana pidió responder por alusiones a lo que Mónica gritó "no se vale". Susana insistió ante Carolina Dávila: "es facultad suya", lo que le permitió.

Y recordó a Mónica que los dictámenes deben subirse, según el reglamento del Congreso, cuando tenga todas las firmas. Ya que, si ella tiene iniciativas sin resolver, puede ir con las responsables de la comisión por que ella, en otros temas no puede hacer nada. Y acabó el pléno repentino.

Antes de eso, Navidad Rayas, también morenista, pidió este año "dictaminar lo más que se pueda" y en lo que toca, ofreció atender prioridades, por lo que llamó a hacer las observaciones correspondientes.

Carolina Dávila habló igualmente para respaldar la caja de Emma Lisset. Recordó, como lo hizo Héctor, que ya son dos años y nada más les falta uno para entregar 'el changarro'.

—Médico 1: ¿Nuevo hospital? En sus sueños compañera. Lo que dijo El Rey de que se construyó un nuevo hospital es mentira. Eso lo inventó el panzón para llenar su pinchurriente informe



RELATOS DE LA HISTORIA PATRIA

Felipe Andrade

El Rey tiene al enemigo en casa (2)

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Ésta es una de tantas historias.

SEGUNDO ACTO. El Rey descansa plácidamente en el palacio. Mientras, en el hospital la gente sufre.

ESCENA I

—Rey: ¡Ayyyyyyyy, Diosito santo, qué flojera! Todos los domingos así son, pura hueva. Ver televisión y comer. ¡Qué méndigo sufrimiento! Así debe estar toda la prole en estos momentos, gozando felizmente de vivir en un reino donde no le falta nada porque, gracias a mi trabajo y a mis acciones, son felices.

—Guardia 1: Shht, shht, Canicón ¿ya oíste las babosadas del panzón?

—Guardia 2: No. ¿Ahora qué dice el méndigo? Seguro el mismo rollo desde su informe, que gracias a él somos mejores y más felices.

—Guardia 1: ¿Cómo supiste?

—Guardia 2: Porque todos los días dice las mismas idioteces. No más él y sus lambiscones se le creen.

—Guardia 1: Sí, tienes razón, debería de darse una vuelta al hospital para que vea cómo estamos de fregados. Tengo dos familiares enfermos del virus y no hay camas. Están en el suelo en un petate que les llevamos.

—Guardia 2: ¿En serio? Lo siento amigo, no lo sabía.

—Guardia 1: Sí. Deja te cuento.

El guardia le platica a su compañero el sufrimiento de la gente en el hospital por la pandemia.

—Aldana 1: ¡Señor, por el amor de Dios, vea a mi viej! Ya tiene varios días con mucha calentura, le duele todo el cuerpo y se le dificulta respirar.

—Médico 1: Pues a ver si encuentra un lugar allí en el fondo, que no tenemos ya lugar para meter a tanta gente.

—Médico 2: ¿Y ya mandaron las autoridades los medicamentos que pedimos? Por cierto, ya se terminaron los cubrebocas.

—Médico 1: Dijo El Rey que iba a mandar apoyo. ¿Ya llegaría?

Será en otra ciudad /yo



—Médico 2: Sí, la semana pasada mandó un galón de alcohol. Pinche viejo tan miserable, pero miralo en las redes sociales, haciendo carrita asada en el Bellagón.

—Médico 1: Eso es no tener... el más mínimo de vergüenza. Y tiene el descaro de andar diciendo a los medios que nos ha dado miles y miles de ducados para atender a la gente.

—Enfermera 1: Doctor, con la pena, pero acaban de fallecer dos personas. Y le informo que tomamos la decisión de acomodar en el sótano a los más graves. ¡Es que ya no hay lugar para atender a tanta gente! Debería decirle al director del hospital que ya estamos hasta el copete, que mejor los manden al otro hospital que acaban de inaugurar.

—Médico 1: ¿Nuevo hospital? En sus sueños compañera. Lo que

dijo El Rey de que se construyó un nuevo hospital es mentira. Eso lo inventó el panzón para llenar su pinchurriente informe. El gel, los cubrebocas y los termómetros se los llevó a palacio para revenderlos en el mercado negro. Recuerde que es el Año de Hidalgo.

—Enfermera 1: ¿Y qué vamos a hacer? Yo tengo más de ocho días sin ir a mi casa. Le dejé encargados a mis hijos a una hermana. Dígale al director que por lo menos nos dé chance de salir un día, para ver cómo anda la familia.

—Director 1: Lo siento mucho, compañera, pero por la falta de personal los permisos están suspendidos. Ah, y también está prohibido la contratación de personal. Dice el panzón que no hay lana porque en sus sueños construyó un hospital.

—Enfermera 2: Urge se presen-

ten en la sala principal, acaban de mandarnos 10 enfermos del hospital de la comunidad "La Mariñera", porque a su hospital ya no le cabe nadie más. Azotea y sótano están llenos.

—Director 2: Ni modo, compañeros, nuestro deber es aguantar. Vamos.

—Aldana 1: Oiga, señor doctor ¿me pueden entregar el cuerpo de mi mujer? Quiero darle cristiana sepultura.

—Guardia 1: Así las cosas. Mientras este méndigo feliz. Miralo tragando y bebiendo cómo si nada. Deja le echo más purgante al vino (Continuará).

¡HAY DOS COSAS INFINITAS: EL UNIVERSO Y LA ESTUPIDEZ HUMANA; Y DEL UNIVERSO NO ESTOY TAN SEGURO!



EDITORIAL
Ricardo
Monreal

ricardomonreal@yahoo.com.mx

El Estado social de la 4T se financia sin deuda y sin más impuestos para trabajadoras, trabajadores, clases medias y empresariado: con el solo combate frontal a la corrupción, que es el principal cáncer que nos heredó el neoliberalismo depredador

Estado de bienestar sostenible

¿Qué tipo de Estado emergerá después de la pandemia? La respuesta asoma en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) del próximo año. Allí se recogen y fondean las verdaderas prioridades nacionales. Lo que no se refleja en el presupuesto de una nación es inexistente, sólo un buen deseo.

Una revisión, en lo general, del PEF 2021 revela cuatro grandes prioridades: salud, seguridad, infraestructura y bienestar social.

La prioridad en salud se explica por sí misma. Equipar hospitales que por ahora son cascarones, garantizar medicinas gratuitas y de calidad a la población, y proveer, de manera oportuna y sin costo, la vacuna contra la COVID-19 a quienes más la necesiten explican el monto presupuestal en este rubro.

El presupuesto en seguridad se incrementa de manera notable. La Guardia Nacional llega a más de 90,000 elementos (contra 30,000 que tuvo como máximo la Policía Federal), así como la construcción de cuarteles que alojarán a quienes integrarán el nuevo cuerpo policiaco.

Los proyectos de infraestructura, como el Nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, la refinería de Dos Bocas, el Corredor Transistmico y, sobre todo, el Tren Maya, son los pilares de la inversión pública para el próximo año, que permitirán atenuar el desarrollo desigual del sureste del país, generar miles de empleos a escala nacional y detonar la inversión privada en estos rubros estratégicos para el crecimiento económico.

Pero el alma o huella central del próximo presupuesto son los programas sociales, que, como nunca en la historia, las últimas dos generaciones de mexicanas y mexicanos habrán de recibir: en conjunto, una inyección de 505 mil 263 millones de pesos, es

Pecata minuta /yo



decir, más de medio billón de pesos.

De esa cantidad, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador planea destinar 303,982.9 millones de pesos a 11 programas sociales esenciales —lo que significa un aumento del 3.6 % más de lo aprobado para este año—, entre los que se encuentran la Pensión para el Bienestar de los Adultos Mayores, Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro.

De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación presentado por la Secretaría de Hacienda, el programa de becas Jóvenes Escri-

biendo el Futuro, operado por la Secretaría de Educación Pública, prevé recibir un incremento del 30.8 % para el 2021, mientras que el de Microcréditos para el Bienestar, conocido como “Tandas para el Bienestar”, es el que más pierde, con un 40 % menos de lo aprobado en 2020.

Lo que perfila el presupuesto del próximo año es un Estado de bienestar social del que no se había dispuesto en las últimas tres décadas. Pero, además, por el hecho de estar orientado hacia la población más vulnerable, y por su diseño holístico, el PEF 2021 muestra también un Estado de bienestar demo-

crático y sostenible.

A diferencia de los Estados de bienestar que en el siglo pasado terminaron siendo inviables por la carga fiscal y la deuda pública, el Estado social de la 4T se financia sin deuda y sin más impuestos para trabajadoras, trabajadores, clases medias y empresariado. Con el solo combate frontal a la corrupción, que es el principal cáncer que nos heredó el neoliberalismo depredador, se puede construir en el país un Estado de bienestar democrático y fiscalmente sostenible.

Twitter y Facebook:
@RicardoMonrealA



Puro Veneno

TEPOROCHO

El ex presidente Felipe Calderón ya se les aparece hasta en la cuba a los de Morena y a los que digan que no que le pregunten a José Narro. Cuentan que al senador se le durmió la revisión de las invitaciones a su segundo informe de "actividad" (¿?) "legislativa" (¿?).

Fue entonces que su equipo confundió copas con versos y le cambió el nombre al Teatro FERNANDO CALDERÓN. Justo en la Joya de la Corona! La errata le costó a Narro Céspedes ser la comidilla de las víboras enredadas, dispuestas a ir al evento nomás por los bacachos.

Lo bueno, comentan los venenosos, es que quizá el ex perredista tenga más suerte buscando una candidatura por México Libre que con el partido que todavía comanda Fernando Artega, a nivel local. ¡Salud!

COME MANDADOS

Son varios los de la Cámara Alta que buscan en su ridito el siguiente salto en el erario. La senadora Geovanna Bañuelos tiene tapizada la ciudad con espectaculares de sus gestiones (¿?) y boletina sus productivas (¿?) actividades un día sí y otro también.

El despliegue de la legisladora ya incomodó al mero mero del PT en Zacatecas, Alfredo Femat. Comentan las serpientes enroscadas del Partido del Trabajo que el diputado federal ya aclaró que no le cederá a Bañuelos de la Torre ni un centímetro de espacio en las decisiones locales.

Hasta con Beto Anaya dicen que escalaron las quejas del ex rector de la UAZ, quien sospecha que varios chismes recientes que lo metieron en aprietos fueron precisamente fuego del que se dice amigo. De tal Morena, tal PT.

YA MERITO

La todavía no secretaria de la Fundación Pública ya había acomodado sus triques en el escritorio que ocupó Paula Rey Ortiz, cuando le recordaron que antes la Legislatura debe ratificar el nombramiento que le dio a las prisas patrias el góber Alejandro Tello.

Aquel pequeño detalle se había casi olvidado en la casi llegada de Gabriela Rodríguez a la SFP. Y el primero en saltar fue el presidente de la Comisión de Transparencia, Omar Carrera, quien advirtió que revisará con lupa el perfil de la funcionaria.

Lo bueno, coincidieron los chismosos, es que el burocratizado trámite anticorrupción seguro no tardará más que lo que salga el primer cheque de Rodríguez Rodríguez, pues si de revisar trayectoria se trata basta con decir que trabajó con el súper secretario Jehú Salas. ¡Ups!

CALLADO

Un nuevo rey del tiro en la pata se tiene en la Joya de la Corona. La Sala Regional del Tribunal Electoral de la Federación le dio su respectivo manazo al alcalde Ulises Mejía y le ordenó abstenerse de "manifestaciones, actos de violencia o discriminación" contra la síndica Ruth Calderón.

La funcionaria municipal obtuvo también la asignación de escoltas por la SSP de Arturo López Bazán, o hasta la SSSPC, de Alfonso Durazo, ante las amenazas que ha recibido. Se teme que, en el conflicto, el daño pudiera ser "mayor".

Queda pendiente con el IEEZ la resolución de la tragedia del ayuntamiento de la capital. Quizá ya tarde se alcance a ver que irse de boca nomás fue para "darle más recio" a buscar el naufragio con todo y tripulación.



Universidad Autónoma de Zacatecas: te invito a que decodifiques o deconstruyas tu habitus de comportamiento, muestra tu vitalidad y danos una luz de esperanza que nos permita acceder al porvenir

Carta a la UAZ:

Mi estimada UAZ, sé que tienes muchos problemas por resolver y que a veces no te agrada que te lo recuerde, pero sólo quiero que no lo olvides, ni pospongas por más tiempo la búsqueda de una solución institucional al respecto. No quiero importunarte, pero te recuerdo que hace poco te comenté que tu principal problema era la concepción dominante que en tu seno se produce y se reproduce sobre el ser humano, la naturaleza, la vida, las relaciones entre nosotros, el aprendizaje, etc. Estas formas de pensar se convirtieron en códigos de comportamiento reiterativos que hoy ya son una traba, que para salir de ella necesitas descifrar.

Te lo explico, mi Alma Mater: los códigos de comportamiento que anidan en tu seno estructuran enteramente el comportamiento de docentes, funcionarios y trabajadores; esa estructuración alcanza las formas de pensar que habitan en nuestra conciencia y que encarnan y se materializan en cada rincón universitario. Pierre Bourdieu lo señala: "El habitus se define como un sistema de disposiciones durables y transferibles... que integran todas las experiencias pasadas y funciona en cada momento como matriz estructurante de las percepciones, las apreciaciones y las acciones de los agentes de cara a una coyuntura o acontecimiento que él contribuye a producir" (Bourdieu, 1972: 178). A estas alturas, si deseas superar tus barreras, tendrás que trascender ese habitus y eso implica revolucionarte, mirándote en el horizonte Post COVID-19.

Lo ilustro a partir del recorrido de mi propio curso de vida. Cuando arribé a tus aulas, me sentí cuestionado en mi primera socialización puerberina y familiar. En el aula, la primera tesis que

cuestionó todo mi pensamiento fue la frase del químico Lavoisier: "En una reacción química ordinaria la masa permanece constante, es decir, la masa consumida de los reactivos es igual a la masa obtenida de los productos", o dicho en palabras directas: "la materia no se crea ni se destruye, sólo se transforma". Esta aseveración científica me condujo a cuestionar lo que había aprendido desde niño; esto es, que el universo había sido creado por un poder sobrenatural. Pocas personas tienen el valor de reconocerlo, pero, en mí, esto desencadenó mi primera crisis de pensamiento. No fue poca cosa, en realidad me condujo a dudar; entonces, la duda fue una de las primeras enseñanzas que me indicaste.

Más tarde tuve que enfrentar otros problemas propios del pensamiento que me acercaron al marxismo de manual, de los cuales me fue más difícil salir, pues nuevamente me planteaste el desafío de enfrentar esas formas de pensamiento. Esta vez me ganó la comodidad de asumir un comportamiento similar al de mis compañeros; un habitus universitario. Esto se convirtió en el principal obstáculo y, por tanto, en la resistencia emocional para el acceso a otras lecturas que tu misma no habías asumido. Esa historia aún sigue siendo dominante, pero desde hace tiempo dejé de compartirla. En efecto, desde fines del siglo pasado, intenté convencerte de que tendrías que repensarte; pero te resististe.

Reflexiona lo que hiciste: produjiste egresados que alcanzaron los más altos niveles de reconocimiento, mientras otros creyeron llegar al cielo sin esfuerzo. Te dejaste conducir por lo segundos y marginaste a los primeros. ¡Hoy tocas fondo! Todos estos años creíste ir por el camino correcto, cada fin de año, la crisis te amenazaba y

siempre encontraste cómo posponer la solución. Te decían que la crisis finalmente se resolvía. Cada quincena pagada se fue convirtiendo en indicador de que todo estaba bajo control, pero el camino se fue cerrando. Hoy te puedo decir sin vacilar que aprendiste a controlar la crisis, pero no supiste cómo resolverla.

Primero dijiste: "pagar con edificios" y lo hiciste a pesar de que en ellos había historia que debía cuidarse con esmero. Luego encontraste en el gobierno del estado a una mujer como aliada que puso en ceros la deuda universitaria. No te bastó lo anterior, seguiste por el camino equivocado, tu planta de funcionarios creció como nunca, además del crecimiento en la contratación precaria de docentes y trabajadores. Lo más delicado fue engañarte: promoviste tu propia reforma universitaria, te comprometiste a crear un modelo académico por áreas del conocimiento y, sin embargo, no hiciste nada para caminar en ese rumbo.

Hoy tienes otro problema: tu deuda se ha vuelto inmanejable. No has querido reconocerlo, pero, ya perdiste el control de la gestión, no tienes credibilidad y tus indicadores de calidad se rezagaron. Es cierto, mejoraron, pero, lo hicieron por abajo del promedio de la dinámica de las universidades públicas de las entidades que nos rodean; entonces, te he de decir que equivocas cuando de buena fe crees que tenemos un déficit financiero y un superávit académico.

Desafortunadamente ya es tarde para enfrentar estos dilemas, pero, si algo puedes hacer todavía es prescindir del grupo de élite en el poder, su justificación política raya en el conservadurismo, en la pobreza racional y en la ausencia de imaginación; además de cargar con el desprestigio de ser los artífices de la situación en la que nos encontramos. Universidad Autónoma de Zacatecas: te invito a que decodifiques o deconstruyas tu habitus de comportamiento, muestra tu vitalidad y danos una luz de esperanza que nos permita acceder al porvenir que como tus hijos nos merecemos.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

PORFIRIO, AL ALZA Y MARIO, A LA BAJA.

La presencia de los aspirantes a la dirigencia nacional de Morena sigue fuerte entre la militancia y los simpatizantes del partido guinda y, aunque **MARIO DELGADO** sigue encabezando las encuestas, **PORFIRIO MUÑOZ LEDO**, viejo lobo de mar, se le está acercando peligrosamente, pues, incluso, ya hasta rebasó a **YEIDCKOL POLEVNSKY**, quien se niega a dejar la silla que ya ocupó. Según MASSIVE CALLER, **MARIO** obtuvo 28.4% de votación entre quienes votaron por Morena y que votarían otra vez en 2021; **PORFIRIO** obtuvo 22.3%... Esta semana, **MUÑOZ LEDO** metió acelerador a la grilla.

SIGUE EL PLEITO ENTRE ULISES Y RUTH.

La Sala Regional del Tribunal Electoral resolvió que se le otorgaran medidas cautelares a la síndica de la capital, **RUTH CALDERÓN BABÚN**, quien demandó al alcalde **ULISES MEJÍA** por violencia política por razones de género. A **ULISES**, la autoridad le instruyó para que deje de violentar a la funcionaria. Este pleito se ha llevado a otras esferas, cuando se sabe que ambas personas son de diálogo y concertación, pero, seguramente, habrán de resolverlo de la mejor manera.

FITO VA.

A los aspirantes **CLAUDIA**, **CARLOS** y **ROBERTO** ya les dieron la noticia de que las bases y los sectores del PRI han decidido que **FITO BONILLA** será el candidato a gobernador. El cálculo de **ALITO** es que puedan formalizar a mediados de octubre para avanzar con las negociaciones con el PAN y conformar la gran coalición, cuyo plazo para concretarla vence el 23 de diciembre. Así que **BONILLA** ya tiene la nominación en la bolsa.



CATY MONREAL, ALIADA DE LAS MUJERES.

Las mujeres tienen en **CATY MONREAL** su mayor aliada en el estado. **CATALINA** busca ser diputada federal porque quiere llevar su política de género a la máxima tribuna del país, pues está consciente de que, aunque las mujeres han tenido importantes logros, todavía hay mucho que hacer y ella está puesta y dispuesta a hacerlo, de la mano de las zacatecanas.

SE PERfila MARTÍNEZ PARDO EN EL SPAUAZ.

El próximo 24 de septiembre se llevarán a cabo las votaciones para elegir al nuevo secretario General del SPAUAZ. A la cabeza va el candidato de Grupo Universidad, **JOSÉ JUAN MARTÍNEZ PARDO**, quien se perfila como posible ganador para representar a los docentes universitarios. Él ya está muy puesto para ocupar la silla de su tocayo de apellido.

POLITIQUERÍA



-ÁNDALE JEHÚ, VAMOS ARREGLANDO GUADALUPE...

MI RELACIÓN CON DIOS



**KARLA
ALEXANDRE**

Apasionada de Cristo y evangelista. Inspiradora por la felicidad, la paz y la plenitud humana. Déjame tus comentarios en: ku_alexandre@icloud.com

Los tiempos de Dios son precisos

Dios nunca desperdicia el dolor o el sufrimiento, pues lo transforma en preparación para algo mucho más grande

En numerosas ocasiones esperamos que las cosas sucedan en tiempo y forma como quisiéramos, sin embargo esto no es siempre lo mejor para nosotros, por muy complicada que a veces se torne la situación o incluso los resultados sean desfavorables y nos causen dolor. En efecto, los planes de Dios pueden ser muy diferentes a los nuestros, y no significa que por no complacernos en todo merme su amor por uno, pues como cualquier padre que ama a sus hijos, tampoco puede darles todo lo que le pidan, de esa manera sería complicado enseñarles el valor por las cosas que realmente importan en la vida. En la misma dirección Dios actúa a manera de protegernos o enseñarnos a ver las cosas desde otro ángulo, pues muchas veces por estar enfocados en nuestros problemas y orando de la manera incorrecta no dejamos que él actúe. Recordemos que él tiene planes mucho más bendecidos o maravillosos para nosotros y si somos

hombres o mujeres de fe no debemos dudar de esto, a pesar de que las cosas no vayan bien.

Pues hay momentos en la vida en los que todo parece ir mal. Quizá incluso puede que ahora estés afrontando una situación dura; puede ser tu salud, o un duelo, o el fin de una relación, problemas en el trabajo, dificultades en la familia, apuros financieros o una combinación de todas estas circunstancias. Aun en los momentos de desesperación, podemos encontrar tres grandes virtudes: la fe, la esperanza y el amor. Puede que no encontremos la salida a veces, pero por muy opaco que sea el panorama siempre estará la fuerza que proviene del Espíritu Santo, quien a su vez nos proporciona paz y nos da dirección adecuada.

Cuántas veces hemos tomado decisiones creyendo que fueron las correctas y después nos trae repercusiones por haberlo hecho sin pensar o mejor dicho sin consultar a Dios, claro está que él nos da libre albedrío

pero cuando alineamos nuestro corazón con el de él, nuestros pensamientos y comportamientos comienzan a ser transformados, de manera que comenzamos el proceso de aprendizaje de soltar en las manos de Dios para que se haga su voluntad antes que la nuestra. Y así comprenderemos que las cosas no llegan antes ni después, sino justo en el momento que tenía que suceder.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**JOSÉ
ARTURO
RAMÍREZ**

Lic. en Derecho y Mtro.
en Ciencias Jurídicas por
la Universidad Panamericana.
Asesor legislativo.
josearturo44@hotmail.com

El ultimátum

Ya son 60 mil homicidios en México con López Obrador. Las cifras representan más del doble frente a los sexenios de Fox, Calderón y Peña. Trump ya dio un ultimátum

En este espacio he insistido y afirmado que, la estrategia del gobierno mexicano contra el crimen no tiene pies ni cabeza. En épocas pasadas el presidente López Obrador criticó insistentemente lo que decía era una estrategia equivocada en contra del narcotráfico, al grado de convertir la crisis de inseguridad en una de sus principales fortalezas electorales. Pero hoy en día, en México, no solo no hay una estrategia clara y precisa, sino que podríamos afirmar que ni siquiera la hay.

La realidad -inocultable- es que ya suman más de 60 mil homicidios dolosos en el país desde que Morena asumió, con López Obrador, la titularidad del Poder Ejecutivo Federal. Las cifras -hasta ahora y en menos de dos años- representan más del doble de los homicidios reportados en los mismos meses de los sexenios de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

La estrategia del actual Gobierno Federal no existe, por el contrario, desde la presidencia se ha tratado de ver a la inseguridad como un asunto

aislado, en el que no se atiende a las víctimas y en donde de forma recurrente se minimiza la problemática culpando a los anteriores gobiernos, al grado de decir que en ellos se "maquillaban las cifras".

Muchos vemos al gobierno de los Estados Unidos como un auditor permanente de nuestro país, y pocos se atreven a cuestionar sus dichos y recomendaciones basadas en datos de inteligencia, por lo que señalar que en el pasado no se informaba atendiendo a la verdad, no es más que una mentira más y una contradicción a lo que se ve dentro y fuera de México.

Al igual que como lo hizo en el 2019, el miércoles, en pleno festejo de independencia de México, el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, envió un nuevo ultimátum al gobierno de López Obrador para que éste, de una vez por todas, ponga en marcha y agote todos los esfuerzos a su alcance para combatir al narcotráfico. Si bien Trump, respetando nuestra soberanía nacional, no hizo alusión directa a la crisis de inseguridad que aqueja a México, de forma

implícita se entiende que resolviendo la crisis generalizada de nuestro país -o por lo menos haciendo algo-, se puede lograr una baja en la incidencia delictiva y en el tráfico de drogas dentro y hacia afuera del territorio nacional.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx



#NiTantoQue QuemeAlSanto

Como dicen por ahí, las cosas deben ir equilibradas, ni tanto que queme al santo ni tan poco que las alumbre, esto, porque la federación se olvidó de Zacatecas en una cosa mínima, minimísima: incluir al estado en el programa Sembrando Vida; este, que hasta sudamérica se fue, la entidad ni un triste peso tiene.

Así lo hicieron ver los mismísimos diputados locales de la Morena, quienes piden piso parejo pa' todos; aquí también hay bosques y falta reforestarlos. También hay que sembrar vida, pues. Uno de los programas prioritarios y no se reportan por acá. ¡Qué laaaaaástima! Pero, todavía estamos a tiempo y se hizo un llamado feroz.

#Apaciguado

Ora sí las cosas están encendiendo como debe ser; el góber ALEX TELLO, obvi, ya dijo que no meterá la cuchara en el próximo proceso electoral. Irá con la legalidad por delante y sin meter las manos. Que sea lo que la ciudadanía quiera; le dice a VIRGILIO RIVERA, el mandamás del IEEZ en la entidad.

Acompañado de JEHÚ, el góber les dejó claro que nadie está sobre la legalidad; que sea el que sea ungido por el PRI, él sí hará ojo de pancha con los recursos y demás, que no por ser gobierno, favorecerá a otras personas. ¿Será? ¿O es meero compromiso? Quieeeeeeeén sabe, pero en lo que pasa, echaremos un ojo.

#LePasaránLa BolitaAlIEEZ

Finalmente, tras las resoluciones y la impugnación que pondrá ULI en la Sala Superior, o sea, en la última instancia, para que den la sentencia de un proceso que él mismo calificó como jurídicamente sin sustento. La cosa se pondrá canija, porque de ahí brinca de nuevo a lo local.

La tirada de la síndico es que el alcalde sea invalidado en sus derechos político-electorales, por ejercer violencia de género, peeeero, pues como no hay bastante sustento para ello, las cosas se pondrán más canijas, ya que se ejercerá mucha presión. Como dicen por ahí, el miedo no anda en burro, ULI sube como espuma en las encuestas y puede desplazar a otros en su trabajo. Tiempo al tiempo.



#LaBolita

Ora sí que le echan la bolita a los diputados federales, quienes parten y reparten el queso. Los que le darán el visto bueno a lo que envía AMLO y tienen tooda la facultad para hacerlo, pero parece que lo que no tienen, es la autoridad. El poder legislativo se ha vuelto un aliado incondicional del ejecutivo, sin operar libremente.

Ojalá estas peticiones lleguen a oídos de MIRNA MALDONADO, ÓSCAR NOVELLA, LYNDY BUGARÍN, ALFREDO FEMAT, MARÍA DE JESÚS GARCÍA GUARDADO y uno que otro morenazo que anda por allá, para que lleguen los morlacos a Zacatecas, mínimo etiquetados por aquí... ¿será? ¿O puro ojo de pancha?



#YSigueLa MataDando

El brete de la síndico contra ULI MEJÍA está cada vez más denso. La Sala Regional de Monterrey del Tribunal Superior de Justicia Electoral le dio la razón a RUTH CALDERÓN BABÚN y sentenció que el alcalde deberá de cesar la violencia de género en su contra, aunque no hay nada probado.

Igualmente, que la Secretaría de Seguridad Pública, le ponga una escolta a la doña, para protegerla. Pero hasta ahí. Porque no hay nada comprobado en su contra, pero si será necesario que se le proteja, no vaya siendo... pero esto no terminará ahí.



#NiVergüenza Tiene

El que no tiene vergüenza es el c-nador PEPE MARRRO, digo NARRO, quien ya lo traen de bajada, ya que para la publicidad de su segundo informe de actividades legislativas, confundió el teatro FERNANDO CALDERÓN con FELIPE CALDERÓN. Qué osoooooo. Qué perro oso, dijeran los millennials.

Lo peor, no sólo en redes sociales está su canasteada, sino en espectaculares y tooda la propaganda. Ni cómo echarse para atrás. Láaaastima margarito, que esas cajeteadas cuestan y no sólo seguidores, hasta posibles candidaturas. ¡En fin! Dior lo bendiga.

¡Hasta el lunes!

Estado32
.com.mx